

**Aurkezpena**  
***Inguruak, errealtitate sozial eta politikoaren***  
***azterketarako aldizkaria, berriro martxan***

*Presentación*  
*Inguruak, la revista para el análisis social y político,*  
*de nuevo en marcha*

Galder Sierra Zapirain\*

Director de *Inguruak*  
*Inguruak* aldizkariaren zuzendaria

Urte t' erdiko etena eta gero, *Inguruak. Soziologia eta Zientzia Politikoaren Euskal Aldizkaria* bueltan da. Lehenik eta behin, gure esker ona erakutsi nahi diegu aldizkariaren irakurle eta autoreei izandako pazientziagatik. Denbora tarte honetan, hainbat aldaketa egon dira aldizkarian, lerro hauek idazten dituen Zuzendari berriaren, edota aldizkariko Idazkari Editorial berriaren izendapenetatik hasita. Talde Editorialean ere hainbat inkorporazio egon dira, aurretik lanean ari ziren hainbat kide ere bertan jarraitzeko gogoa eta konpromisoa erakutsi dutelarik. Batzuk eta besteak ezinbestekoak izan dira ale berri hau aurrera ateratzeko. Aldizkaria guztion artean pixkanaka eguneratzen joateko erabakia hartu dugu. Izan ere, azken garaiotan, jendartea zein akademia, aldaketa prozesu betean murgildua daude. Alde horretatik, ezinbestekoa deritzogu aldizkariak ere horiei eusteko beharrezkoak diren egokitzapenak egitea, beti ere, orain arte izandako iparrari eutsiz: gure ingurune hurbilean, zein urruttiagokoan, gertatzen diren prozesu eta aldaketa sozial eta politikoak aztertzea eta jendartarekin partekatzea.

Akademia eta jendartea. Bi horiek izango ditugu jo muga nagusi. Hainbatetan, bereizitako esparruak bezala ikusiak izan badira ere, gure egiteko nagusia bien arteko zubiak eraikitzen jarraitzea izango da. Alde batetik, soziologo eta politologo bezala, jendartea gure ikerketa-gai nagusia delako. Beste alde batetik, esparru akademikotik sortzen den ezagutza jendartearen zerbitzura jarri nahi dugulako.

\* **Correspondencia a/Correspondence to:** Galder Sierra Zapirain.

**Cómo citar/How to cite:** Sierra Zapirain, Galder (2025). «*Inguruak, errealtitate sozial eta politikoaren azterketarako aldizkaria, berriro martxan*»; *Inguruak*, 77, 1-3. (<https://doi.org/10.18543/inguruak.292>).

Jendarte garaikideak aurretik inoiz ezagutu gabeko erronkak ditu bere aurrean. Bizi ditugun garai azeleratuak gaur berria dena, bihar zaharkitua uzten du, lurra oin azpian mugitzen ari denaren sentsazioa areagotuz. Egoera honek errealitate sozial eta politikoaren irakurketak etengabe egunearatzearen beharra dakar. Fenomeno global hauei gure errealitate partikularretik heltzen diegu; gurean ere, aurretik ezagutu gabeko gertaera berri propioak eskuartean ditugularik. Errealitate horien guztiak azterketan gure ale txikia jarri nahi dugu. Gure ingurune hurbilaren ikerketatik hasita, bestelako lurraldleen errealitateak ezagutuz, fenomeno orokor horien azterketetara iritsiz. Zentzu horretan, oraingo aleak errealitate sozial eta politikoaren eremu ezberdinak jorratzen dituen lau artikulu eta liburu aiapamen bat barnebiltzen ditu.

El primero de los artículos, abordará el tema de la maternidad, así como las motivaciones que llevan a las madres a tener descendencia. Un tema tan clásico como la existencia de la propia humanidad. Para ello el autor, plantea una pregunta esencial: ¿se entiende la maternidad como un acto de generosidad sin contraprestaciones (o «don gratuito», en sus propias palabras)? O bien, ¿se espera de la misma algún tipo de contraprestación a largo plazo? Para desgranar esta cuestión se han realizado una serie de entrevistas a un número importante de madres, sistematizando los resultados obtenidos. Sin embargo, este tema, aun siendo una cuestión clásica, se ha contextualizado desde un punto de vista contemporáneo, teniendo en cuenta diferentes elementos que condicionan la propia pregunta en las sociedades actuales, tales como la división sexual del trabajo, la crisis de los cuidados o el impacto de las estructuras sociales.

El segundo artículo parte de una reflexión teórica sobre una de las principales corrientes de pensamiento en el ámbito de las Ciencias Sociales durante las últimas décadas, como es el postestructuralismo. En concreto, las personas autoras abordarán el concepto del poder en el pensamiento de Michel Foucault. Sin embargo, el manuscrito no se limitará a realizar una reflexión general sobre uno y otro, sino que abordará como se desarrollan los mecanismos de poder descritos por el autor francés en dos ámbitos específicos, como son la escuela y la policía. Desde una visión crítica, se destacará la función de ambos como mecanismos disciplinadores, analizando desde una perspectiva histórica los roles que han desempeñado, desde la Modernidad hasta nuestros días. Sin embargo, también se remarcarán las «opciones de resistencia» existentes en ambos ámbitos. Una reflexión interesante en estos momentos en los que sendos debates, sobre la función de la escuela en la era digital y los modelos policiales, están encima de la mesa.

El tercer artículo aborda el espinoso tema de la violencia política. Partiendo también de una breve reflexión teórica sobre el inacabado (e inacabable) debate de *qué es y qué no es* violencia política, el autor desarrollará un análisis comparado de cuatro casos en los que la misma ha estado presente: el caso alemán con la RAF, el caso vasco/español con ETA, el caso italiano con las *Brigate Rosse* y el caso británico/irlandés con el IRA. En concreto, se analizarán los diferentes tipos de respuestas gubernamentales a este fenómeno, en función de tres dimensiones: la normativa, la de seguridad y la política. Además, el autor in-

tentará identificar una serie de tendencias en función de los diferentes modelos de organización territorial en cada uno de los territorios afectados. Partiendo de la realidad de un país en el que conocemos de primera mano este fenómeno en sus diferentes vertientes, la aportación realizada resulta especialmente interesante, en tanto ofrece una perspectiva comparada de territorios en los que también se ha dado, y en los que la respuesta ofrecida por los respectivos gobiernos también ha variado.

El cuarto artículo también abordará un ámbito concreto de la realidad social vasca, pero desde un ángulo totalmente diferente. En este momento en el que los debates sobre la llamada generación Z afloran tanto en los medios de comunicación, como en el propio ámbito académico, este trabajo tratará sobre la percepción y los hábitos de la juventud vasca en relación a la alimentación. Con un bien estructurado andamiaje metodológico, basado en más de doscientas cincuenta encuestas a jóvenes de entre 18 y 30 años, y desde un enfoque que pone atención en la perspectiva de género, la autora analiza las principales tendencias en temas como el interés por la alimentación, el consumo de verduras o la percepción sobre los trastornos de la conducta alimentaria. Los resultados mostrarán la importancia de variables como el propio género, la clase social, la ideología o el nivel educativo en el desarrollo de estas tendencias.

Para cerrar este número, se incorpora la reseña del libro *GIEC. La voix du climat* (2003) de Kari de Pryck. El trabajo parte del análisis del Grupo de Expertos Intergubernamental sobre la Evolución del Clima (GIEC), para abordar un tema tan relevante en la actualidad como son los grandes retos relacionados con el cambio climático. Sin embargo, sitúa parte de este debate en un marco eminentemente político, en tanto se analizan las relaciones de poder que caracterizan las negociaciones internacionales sobre el clima, entre expertos y gobiernos de diferentes países, influenciados a menudo por lobbies empresariales. Todo ello, en un contexto en el que, tal y como se recoge en el libro, el cuestionamiento del saber experto y las teorías negacionistas sobre el cambio climático están en auge.

Zuen gustokoak izango direlakoan agurtzen gara.

Galder Sierra Zapiain

*Inguruak. Soziologia eta Zientzia Politikoaren Euskal Aldizkariko Zuzendaria*  
Director de *Inguruak. Revista Vasca de Sociología y Ciencia Política*

2025eko abenduan.